

Negociación política tras entrega de informe de la mesa técnica

El nudo pendiente de destrabar en pensiones: 5 o 6 puntos extras de cotización

Las conversaciones entre oficialismo y oposición han avanzado en paralelo a los acuerdos parciales de los técnicos. Julio sería clave para un eventual acuerdo.

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

Tras dos meses de trabajo, la mesa técnica que acompaña la reforma previsional en el Senado entregó ayer su anticipado informe a los parlamentarios.

De acuerdo con fuentes al tanto, no hubo consenso en si la cotización extra planteada es de cinco o seis puntos, ni tampoco en su eventual distribución.

Tras el comité político en La Moneda, la ministra de Trabajo, Jeannette Jara, señaló ayer que los expertos habían arribado a un acuerdo parcial la semana pasada, con diferencias, por ejemplo, en el seguro social. Añadió que luego de la entrega del informe "vamos a tener una serie de conversaciones políticas que nos permitan poder seguir avanzando".

La ministra Jara también transparentó que las conversaciones con la derecha estarían dando frutos. "Vemos que hoy día hay una disposición más positiva de parte de la oposición. Nosotros también, como oficialismo, hemos flexibilizado en esta materia", afirmó.

"Vemos la reforma previsional más cerca de lograr acuerdos", indicó el ministro de Hacienda, Mario Marcel.

Avance político

Según indicaron fuentes conocedoras de estas conversaciones, las negociaciones han estado bien encaminadas. Incluso ya hay avances políticos en áreas donde no hubo consensos técnicos.

El nudo de mayor discordia entre oficialismo y oposición es el seguro social, que corresponde a un componente propuesto por el Gobierno que sea financiado con parte de las cotizaciones extras. El destino apunta a transferencias "solidarias" intra e intergeneracionales.

No hubo una posición común entre los técnicos. Sin



La comisión de Trabajo del Senado no sesionó hoy, como es habitual. Se espera que se cierre un acuerdo sobre la reforma de pensiones en las próximas dos semanas.

embargo, en la negociación política hay un acercamiento para llegar a un "equilibrio". Un elemento acordado sería una compensación a las mujeres por su mayor expectativa de vida.

Distribución

Los parlamentarios de oposición han manifestado una línea roja: no aceptan un sistema de reparto, pues entre otros motivos es financieramente insostenible. Por otro lado, el oficialismo declaró que su prioridad es subir las pensiones de los actuales jubilados, lo que no se podría lograr, por ejemplo, mediante la PGU, dado que no hay disponibilidad de nuevos recursos fiscales.

Según las fuentes, los negociadores de los partidos de Chile Vamos estarían viabilizando una fórmula que involucre un préstamo al Estado similar al planteado por el economista Bernardo Fontaine. Con este mecanismo, los actuales traba-

jadores les prestarían recursos al Estado para subir las pensiones de quienes están jubilados ahora, y esos fondos serían devueltos una vez que los cotizantes se pensionen. Con la intermediación del Estado, el sistema no sería un "reparto duro", que es a lo que la derecha se ha opuesto consistentemente.

No está zanjado si el alza de cotización con cargo al empleador sería de cinco o seis puntos. A partir de esta definición se establecería cuánto va a la cuenta individual y cuánto a un "seguro social".

Los tiempos que apremian

Estas conversaciones se han dado en un contexto de premura política. Hay tres aspectos que estarían presionando a los senadores a sacar un acuer-

do durante julio. En primer lugar, a fin de mes se definen las cartas de las elecciones municipales y de gobernadores, lo que agrega una tensión adicional a las negociaciones. Por otro lado, en agosto comienza la discusión de un nuevo retiro de fondos de pensiones, y empieza a surgir con fuerza el debate sobre el presupuesto para 2025.

Con esta consideración, se espera que haya una ventana de cierre de acuerdos en las próximas dos semanas.

Ayer, la ministra Jara indicó que "parecería razonable que esto se pudiera resolver esa última semana de julio, pero es algo en lo que estamos conversando".

Añadió que "más que apurar en este minuto, dado que ha habido una muestra y un avance importante, creo que lo importante es seguir dialogando".

PRÉSTAMO
 Una de las ideas más avanzadas apuntaría a subir las pensiones actuales mediante un préstamo de los trabajadores al Estado.